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ESTRECHAR LAZOS, 
CONSTRUIR COMUNIDAD
Al proponer los temas que más tarde darán forma a la revista número 
39 de JEA, nos proponíamos reflexionar acerca de nuestra vinculación 
como Centro residencial y de Día con la población del Grao de Castellón.

Por todo ello, el eje vertebrador del presente número, sin querer hacer 
un inventario exhaustivo de aquellas actividades formales o no que de 
alguna manera nos acercan a la realidad del distrito marítimo en su con-
junto, sí es una pequeña muestra de ello. De hecho, una de las líneas 
estratégicas sobre las que trabajamos pone el acento en consolidar, di-
namizar y ampliar esta relación no sólo física o de vecindad, sino sobre 
todo afectiva, de pertenencia, de construir comunidad. 

Corría el año 1992 cuando, tras la colocación de la primera piedra y la 
construcción del edificio principal en los terrenos ocupados por una vie-
ja fábrica de fosfatos, desembarcamos en septiembre de 1993 en el lu-
gar que hoy ocupamos. Al principio, la distancia entre el núcleo urbano 
y nuestra ubicación era grande. Sin embargo, poco a poco, a medida que 
nacían nuevas construcciones a nuestro alrededor y emergían nuevos 
servicios de carácter público como la piscina Emilio Fabregat, el nuevo 
ambulatorio o el colegio El Pinar, la distancia se iba reduciendo. Tanto es 
así que, actualmente, la ampliación del Grao de Castellón hacia el norte 
nos sitúa físicamente dentro de la población urbana.

Físicamente eso es así, pero también (y lo que es más importante) afecti-
vamente. Desde el momento en que el Centro Maset de Frater comenzó 
a funcionar en el lugar que hoy ocupa, residentes y usuarios, profesio-
nales y voluntarios, nos sentimos ciudadanos de este peculiar distrito.

Peculiar porque su cercanía y vinculación con el mar le da un aire especial. 
Lugar de acogida, heterogéneo y singular, el Grao de Castellón es “nuestro 
lugar en el mundo”. Así lo sentimos y así también lo celebramos.

Son multitud de hilos invisibles los que se han ido tejiendo con el tiempo 
a nivel personal e institucional, con sus gentes y circunstancias. Ir al mer-
cado, dar una vuelta por el puerto, visitar los ambulatorios, acudir a la 
parroquias de San Pedro o San Pablo, pasear por el Pinar, acudir al Casal 
Jove o participar de las fiestas de Sant Pere, no son más que expresiones 
multicolores de una vinculación que va más allá de lo estrictamente co-
yuntural por razones de ubicación.

Nos sentimos orgullosos de pertenecer “a este lugar en el mundo”, con 
sus singularidades, sus ilusiones y afanes cotidianos. Y deseamos, al mis-
mo tiempo, que también el Grao en su conjunto se sienta orgulloso de 
tenernos como ciudadanos de pleno derecho, que se acerquen a noso-
tros y hagan suyas nuestras luchas y anhelos.

Honestamente, creemos que somos un centro de referencia en la aten-
ción a personas con grave discapacidad. Lo decimos sin arrogancia, con-
vencidos de que el trabajo bien hecho, durante más de tres décadas, 
es visible, contagioso y, al final, recibe y aporta por igual. Sin embargo, 
somos conscientes de que queda mucho por hacer todavía, porque en 
este horizonte de futuro aún hay mucho de inacabado, de trabajo por 
hacer, de cosas que se podrían haber hecho mejor.

El aislamiento y la exclusión nos apartan de todo lo humano porque, 
queramos o no, somos seres en relación, y es en esta tensión dinámica 
donde nos reconocemos como iguales y, al mismo tiempo, diferentes y 
distintos. 

EDITORIAL

Hemos querido titular 
este sencillo Editorial 
“Estrechar lazos, 
construir comunidad” 
porque ésta y, no otra, 
debiera ser nuestra 
especial ocupación y 
preocupación. Y con la 
ayuda de todos, siempre 
es más fácil.
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“Hemos comenzado  
el plan de accesibilidad  

en el entorno del Maset”

Rafa Simó
P. ¿Qué relación tiene con el Ma-
set de Frater?

R. Desde que soy Teniente Alcal-
de del Grau he ido en varias oca-
siones a visitarlo y la puerta de 
mi despacho siempre ha estado 
abierta para poder venir a hablar 
conmigo o pedirme lo que nece-
siten siempre que lo requieran. 
Además, hemos pensado en ellos 
para participar en distintas activi-
dades que ha preparado el Ayun-
tamiento a lo largo del año.

P. En su entorno del Grao, ¿es co-
nocido el Maset?

R. Por supuesto, es muy conocida 
la labor que realizan. Además, yo 
he sido miembro del Grup Scout 
Sant Pere durante mi infancia y 
siempre he conocido sus activida-
des y lo hemos visitado.

P. ¿Qué haría para potenciar la re-
lación entre el Grao y el Maset?

R. Creo que es importante incluir, 
a pesar de las dificultades que a 
veces se nos planteen de movi-
lidad, a todas las personas en el 
crecimiento y transcurso del día 
a día de la ciudad con la finalidad 
de hacer una ciudad normalizada 
donde podamos disfrutar todos 
de ella. Por ello, hemos comenza-
do el Plan de Accesibilidad en el 
entorno del Maset, hemos pues-
to columpios accesibles cerca del 
Maset y otras actuaciones que 
tenemos en mente para mejorar 
la ciudad. El camino a recorrer es 
complicado, pero con la implica-
ción de todos lo conseguiremos.

P. ¿Hay un plan específico para 
mejorar la accesibilidad del Grao?

R. El nuevo plan de accesibilidad 
que ya ha comenzado en el en-
torno del Maset mejorará la acce-
sibilidad de todo Castellón. Se ha 
hecho un gran trabajo interdisci-
plinar para poder redactarlo. Se 

ENTREVISTAS 
CON ALMA

Rafa Simó es teniente 
alcalde del Grao y 
concejal de Ordenación 
del Territorio, Movilidad 
y Área Metropolitana del 
Ayuntamiento de Castellón, 
ciudad en la que nació hace 
31 años. Ocupa, además, la 
portavocía del PSPV-PSOE en 
el Ayuntamiento. Licenciado 
en Matemáticas por la 
Universidad de Valencia, 
trabajó como profesor en 
la academia ABC English 
Centre de Almazora y como 
profesor asociado en la UJI.

Rafa Simó, en el Maset de Frater, con 
Almudena y José Mari.



Nº 39 | Diciembre 2016 5

trata de un documento muy com-
pleto que ahora debemos conver-
tir en realidad.

P. En la partida de presupuestos 
del Ayuntamiento, ¿hay algún 
apartado destinado a la accesibi-
lidad?

R. En los próximos presupuestos 
que se aprobarán durante este 
mes de diciembre tenemos una 
partida específica que se llama 
Plan de accesibilidad y que cons-
ta de 100.000€ para inversiones 
urbanísticas para mejoras en este 
ámbito. No obstante, hay otra 
clase de actuaciones que no se 
llaman accesibilidad pero que po-
drán repercutir en mejorar esta 
área, como la futura creación de 
una Brigada Municipal específica 
de accesibilidad. Debemos traba-
jar la accesibilidad como un eje 
transversal en todas las áreas y no 
solo como un tema independien-
te; solo así mejoraremos la vida de 
estas personas.

P. A la hora de elaborar dichos 
presupuestos, ¿se ha notado la 
supuesta mejoría económica ge-
neral?

R. Hablar de mejoría económica 
cuando hay tanta gente que aún lo 
está pasando mal sería demasiado 
atrevido. Sí que es cierto que en 
los grandes números esa supuesta 
mejoría se nota y eso ha influido 
en los presupuestos. Sin embargo, 
aún queda mucho por mejorar, to-
davía no podemos considerar que 
hayan vuelto las vacas gordas. 

P. Reconociendo lo mucho que ha 
mejorado Castellón en cuanto a 
accesibilidad, queríamos comen-
tarle algunos problemas con los 
que nos encontramos las perso-
nas que vamos en silla de ruedas 
cuando paseamos por el Grao: 
algunos semáforos se cambian 
enseguida, con lo cual apenas 
tenemos tiempo de cruzar; las 

placas que hay en el suelo junto 
a algunos semáforos, y que debe-
rían hacer que estos se pusiesen 
en rojo, no funcionan; las plazas 
de discapacitados para coches, a 
veces están ocupadas por coches 
de personas sin discapacidad… 
¿Qué nos puede decir sobre estos 
problemas cotidianos con los que 
solemos encontrarnos?

R. El tiempo de los semáforos es el 
que marca la normativa; las placas 
que hay junto a algunos semáforos 
fueron proyectos piloto en su día y 
a día de hoy no funcionan por su 
falta de mantenimiento y segui-
miento del proyecto; y en cuanto 
a las plazas de PMR… podríamos 
hablar largo y tendido. Desde que 
entré en el Ayuntamiento, hemos 
realizado un cambio progresivo 
de dichas tarjetas, además de au-
mentar el control sobre aquellos 
ciudadanos que hacen mal uso 
de dichas tarjetas y de los que 
utilizan las plazas sin tener ese 
derecho. Debemos trabajar el in-
civismo todavía demasiado. Ade-
más, para todo tipo de quejas que 
cualquiera tenga, les animamos a 
utilizar la aplicación SMC, donde 
se puede abrir cualquier tipo de 
incidencia y ésta se soluciona por 
parte de las Brigadas Municipales 
y las empresas que trabajan para 
el Ayuntamiento. Se trata de una 
herramienta muy importante para 
conocer las necesidades en tiem-
po real de toda la ciudadanía y nos 
permite incluso incluir fotografías 
de las cosas que queremos mejo-
rar o cambiar.

P. ¿Qué le llevó a meterse en po-
lítica? ¿Tiene algún antecedente 
familiar?

R. Sí, tengo un antecedente fami-
liar: mi madre fue concejal en la 
oposición durante una legislatu-
ra. No obstante, mi interés para 
entrar en la política nació de las 
ganas de mejorar mi ciudad y de 
poder dar un cambio a la situación 
que teníamos hace 24 años.

P. ¿Cómo está viviendo toda la 
polémica que hay en el PSOE?

R. El hecho de estar en política 
local no influye tanto en las deci-
siones que se toman en el ámbito 
nacional. Creo que pasamos por 
un momento complicado, pero es 
esencial rearmarnos y buscar so-
luciones escuchando a todos los 
militantes. En el ámbito local, con-
sidero que el trabajo personal de 
cada concejal es lo más importan-
te, independientemente de siglas.

P. En el tiempo libre que le deja la 
política, ¿qué le gusta hacer?

R. Supongo que lo mismo que 
le suele gustar a todo el mundo: 
disfrutar de los míos. Me encanta 
hacer infinidad de cosas, pero las 
más destacables son pasear con 
mi perro Tyrion y recorrernos todo 
el Grao. Cuando tengo tiempo 
busco un hueco para jugar a pá-
del con mis amigos y viajar con mi 
pareja. Más en el día a día, suelo 
ver todo tipo de series y películas, 
leer, ir a comer comida japonesa…

TALLER DE PRENSA

“Debemos trabajar la 

accesibilidad como un 

eje transversal en todas 

las áreas y no solo como 

un tema independiente”

Rafa Simó visitó el Maset acompañado de Almudena y Rosa.
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«MI VIDA ENTRE EL MASET Y EL GRAO»
Ya estoy en el Maset hace casi 
cuarenta años. Los primeros me 
costó un poco integrarme porque 
el Grao no era como ahora, ha-
bía poca vida social. Sin embargo, 
durante los últimos años ha cre-
cido mucho y voy habitualmente 
a comprar a Mercadona, a tomar 
algo a la plaza del Mar… Antes, 
cuando iba me trataban de mane-
ra distinta porque, por mi forma de 
hablar, les costaba entenderme en 
las cafeterías, en los comercios… 
Ahora, cuando voy por allí, como 
ya me conocen de hace tiempo, 
me atienden muy bien. Si alguna 
vez voy con mi familia a comer, me 
dan mesa enseguida.

En los bares tengo muchos amigos 
con los que, a veces, hago qui-
nielas, otro tipo de apuestas… y 
hablamos de nuestras cosas. Tam-
bién quedo con sus familias para 
comer todos juntos.

Cuando voy a Mercadona, los tra-
bajadores me atienden muy bien 
y, a veces, me ayudan a llevar 
cosas a la caja. El encargado vive 
muy cerca del Maset y, de vez en 
cuando, tomamos algo juntos.

Tengo la sensación de que hace 
falta potenciar la relación entre 
el Maset y el Grao porque, cuan-
do paseo por allí, veo que nos 
conocen poco o que ni siquiera 
saben dónde estamos. Una de las 
soluciones que se me ocurre para 
que nos conozcan más, sería que 
alguien del Maset formara parte 
de alguna asociación de vecinos 
del Grao.

JAVIER ÁNGEL RUBIO PARDO  
(javiherculano@hotmail.com) 

«LAS TRAMPAS DEL GRAO»
En pleno siglo XXI, en las calles del 
Grao de Castellón, hay aún tram-
pas arquitectónicas para las per-
sonas con diversidad funcional e, 
incluso, para seres humanos “nor-
males”. 

Paseando por el Grao podemos 
encontrar rampas con escalón en 
las aceras que muchos de noso-
tros, si vamos solos, no podemos 
subir. La ley que regula la accesi-

bilidad del entorno 
urbano obliga a que 
esas bajadas acaben 
en nivel cero con el 
asfalto.

Muchos creen que 
con hacer una ram-
pa con la pendiente 
correcta ya es sufi-
ciente, pero no es así. 
También son nece-
sarias dos líneas de 
baldosas con relieve 
hasta las paredes o 
fachadas de los edi-
ficios, para que las 

personas con problemas de visión 
encuentren los pasos de peatones. 
En el Grao hay muchas rampas sin 
esas baldosas, por tanto, el Ayun-
tamiento debería hacer un esfuer-
zo y colocarlas. 

Por otra parte, hay alcorques de 
los árboles sin cubrir y muy pro-
fundos. Eso es ilegal porque la ley 
mencionada anteriormente dice 
que tienen que estar llenos de tie-
rra hasta el nivel de la acera o cu-
biertos con una rejilla. 

En el Grao, por desgracia, hay 
muchos y no solo son peligrosos 
para las personas que vamos en 
sillas de ruedas, o con problemas 
de visión, sino para el resto de se-
res humanos. Si uno mete un pie 
en algún alcorque, como mínimo 
se hace una torcedura de tobillo. 
Al lado mismo del Maset hay uno 
muy grande y profundo.

SERGIO SANAHUJA 
(sergiomlb3@yahoo.es)

TESTIMONIO

ACCESIBILIDAD

Una de las soluciones que 
se me ocurre para que nos 
conozcan más, sería que 
alguien del Maset formara 
parte de alguna asociación 
de vecinos del Grao.
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EL PUERTO DE CASTELLÓN: 
UN MAR DE OPORTUNIDADES

El 25 de noviembre de 2016, un grupo de alumnos y trabajadores 
del Maset nos dirigimos hacia el puerto de Castellón. 

Comenzamos la visita por el 
edificio de la Autoridad Portua-
ria de Castellón: allí vimos un 
vídeo del puerto y otro del co-
rredor mediterráneo. Marta, la 
guía, nos dio cinco datos muy 
importantes:

• De entre todos los puertos 
españoles, el de Castellón 
ocupa el sexto puesto en 
cuanto a rentabilidad eco-
nómica global. 

• Y es el décimo que más mi-
llones de toneladas mueve.

• Sus tres motores principales 
son los cítricos, el azulejo y 
el petróleo.

• Existe un tipo de arcilla blan-
ca que importamos de Ucra-
nia y Turquía porque aquí 

no hay; sirve para fabricar el 
porcelanito, que es una es-
pecie de jaspe (parecido a la 
porcelana) que nos permite 
competir con Italia. 

• Gracias a la ampliación del 
puerto, vienen cruceros: 
este año han llegado dos y, 
para 2017, se esperan diez.

VISITA A LA AMPLIACIÓN  
Al término de la explicación sa-

limos a pasear en las furgonetas 
por los cuatro kilómetros de la 
ampliación de la dársena norte. 
Vimos:

• Montañas de arcilla de dis-
tintos colores para fabricar 
los azulejos. La arcilla se lle-
va en camiones a las azule-
jeras.

• Contenedores que guardan 
diferentes mercancías.

• Cámaras frigoríficas que 
mantienen las naranjas a 
temperatura fresca.

• Estibadores que cargaban y 
descargaban los barcos con 
grúas.

• La parte final de la amplia-
ción, adonde llegan los cru-
ceros.

Me fui gratamente sorprendi-
do de lo grande que es el puerto 
de Castellón y de la importancia 
que tiene en la economía, no 
solo de nuestra provincia, sino 
de toda España.

EMILIO MARTÍNEZ

SALIDA

Sus tres motores 
principales son los 

cítricos, el azulejo y el 
petróleo.
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OBRAS Colaboración de Frater en 
las obras de la parroquia

Nuestro Maset de Frater del 
Grao de Castellón está situado 
dentro de la zona que atiende la 
parroquia de San Pedro Apóstol, 
es decir, es nuestra parroquia.

De muchas formas vamos dán-
donos cuenta de qué significa 

eso. Algunos residentes partici-
pan habitualmente en la misa 
de los domingos en la capilla de 
San Pablo, también dentro de la 
parroquia. Participamos en las 
fiestas principales como la Na-
vidad o la Pascua. Hemos cele-
brado momentos de despedida 
con motivo del fallecimiento de 
algún miembro o de alegría por 
alguna boda, etc.

Desde julio a diciembre de este 
año la iglesia e instalaciones de 
San Pedro han estado en obras. 
Se ha actuado en el techo de la 
iglesia (que tenía graves proble-
mas en las vigas) y se ha cambia-
do la instalación eléctrica para 
estar conforme con las normas 
de seguridad. Todo esto supone 
un gran gasto para una parro-
quia, como se puede imaginar. 
Como miembros de ella, pues 
Frater participa en la financia-
ción de las obras donando algu-
nos artículos de cerámica y cua-
dros para ser vendidos. Lo que se 
saque, se destinará al fondo de 
la parroquia para hacer frente a 
los gastos de rehabilitación del 
edificio parroquial.

Es un pequeño grano de arena 
que Frater aporta a la comuni-
dad, en este caso a la parroquia 
de San Pedro, a la que estamos 
contentos de pertenecer, y po-
der colaborar como miembros 
activos.

     
 ALBERT ARRUFAT

JA ESTEM ACí
www.masetdefrater.org  |  www.facebook.com/jea.masetdefrater

www.estovaparati.jimdo.com
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ELABORAMOS UN GRAN MURAL CERÁMICO EN

FORM’ARTE
De septiembre a diciembre, cada martes y jueves por la mañana, en 
colaboración con algunos usuarios, el ceramista Alberto Navarro, 
apoyado por Inma Serrano y Joel Monleón (monitores de los Talleres 
Integr’arte) ha llevado a cabo el proyecto “Form’arte”.

El objetivo de dicho proyecto 
era elaborar un mural cerámico 
de grandes dimensiones, tra-
bajando volúmenes y texturas. 
Además, se ha querido poten-
ciar la visión de la discapacidad 
como generadora de valores y 
recursos, así como continuar con 
la formación artística y satisfacer 
las inquietudes de los Talleres 
Integr’arte. Y fomentar el trabajo 
en equipo.

Empezamos en septiembre 
con una primera fase de inves-
tigación y documentación, y 
con los primeros contactos con 
el material cerámico. También 
realizamos volúmenes mediante 
planchas y el diseño selecciona-
do por cada usuario.

En octubre se suben los volú-
menes de las piezas y se siguen 
trabajando las partes superiores 
del mural.

En noviembre continuamos 
modelando y trabajando el vo-
lumen mediante planchas. Se 
hicieron también maquetas del 
mural para realizar pruebas de 
color. 

Y acabamos en diciembre con 
la selección de esmaltes y la 
confección de variaciones. Final-
mente, hicimos una cocción de 
alta temperatura para visualizar 
un posible resultado final. 

De forma paralela se ha estado 
desarrollando otro mural en el 
que se trabajan otras técnicas, 
volúmenes y texturas. Un mural 

TALLERES INTEGR’ARTE

mucho más orgánico y con to-
ques escultóricos, que plantea 
un diseño similar al anterior mu-
ral: dos formas distintas de ver el 
mar.

Hemos disfrutado del proyec-
to “Form’arte”, aprendiendo 
muchas cosas que no sabíamos. 
También nos ha gustado cómo 
Alberto ha fomentado el trabajo 
en equipo.

MARÍA TERESA ALEMANY Y 
JOSÉ MIGUEL RUBÍN CON LA 

(mayte85jose73@gmail.com) 
(JoseMiguelRL5@hotmail.com) 

COLABORACIÓN DE 
ALBERTO NAVARRO
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COLONIA EN LA CIUDAD DE ESPAÑA
La colonia de este verano del Maset fue en Madrid, del 12 al 22 de 
julio. Ha sido una experiencia más de convivencia con la gente que 
íbamos del centro y con la que estaba en el hotel. 

En esta ocasión el viaje de ida 
hacia la ciudad madrileña fue des-
pués de comer, pero normalmen-
te el trayecto de ida lo hacemos a 
primera hora de la mañana. 

Cuando llegaron los voluntarios 
y terminamos de comer, empeza-
mos a subir al autobús. Muchos de 
los equipajes ya estaban cargados 
porque algunos trabajadores, du-
rante la mañana, los fueron me-
tiendo en el vehículo. 

Una vez estuvimos todos senta-
dos en nuestros sitios, iniciamos el 
viaje hacia el hotel Ilunion Atrium. 
El trayecto duró unas cinco horas; 
nos detuvimos una vez para que 
hiciera la parada técnica el chófer.  

Llegamos sobre las 19:30: ba-
jamos del autobús y los volunta-
rios, con la gente encargada de 
organizar la colonia, se pusieron a 
descargar los equipajes y las cosas 
que llevábamos en una furgone-
ta. Cuando acabaron, Maite hizo 
el reparto de llaves de las habita-
ciones y también dijo los asisten-
tes que nos iban a ayudar durante 
esos días.

 Subimos a los cuartos; a las 
21:30 era la cena. Luego nos aca-
bamos de ordenar la ropa en los 
armarios y, la gente más marcho-
sa, salimos a una terraza que ha-
bía en las instalaciones hasta altas 
horas de la madrugada.

El día siguiente, a las 12, fue la 
presentación de la colonia: en esta 

actividad decimos nuestros nom-
bres, de dónde somos, por qué 
hemos ido, etc. Por último, nos di-
jeron la planificación de esos días. 

LAS ACTIVIDADES DE LA COLONIA
Un día, la organización nos divi-

dió en grupos a los que teníamos 
que poner un nombre, decir cuál 
sería nuestra colonia perfecta y 
escribirlo en un papel. Cuando 
acabaron de explicarlo, a cada 
grupo nos mandaron a un sitio del 
bajo del hotel. Dieron una hora 
para hacerlo y, luego, volvimos a 
la sala donde quedábamos para 
reunirnos todos. Entonces una 
persona de cada grupo exponía lo 
que habíamos dicho y Maite lo es-
cribía en un ordenador que estaba 
conectado a un proyector, el cual 
se veía en una pantalla grande. 
Después de exponer, dieron unas 
papeletas para votar qué colonia 
perfecta nos gustaba más. Las me-
timos en una urna y, otro día, en la 
cena, dijeron el ganador. 

En otra actividad también nos 
dividimos en grupos, pero la crea-
ción de los mismos fue diferente: 
la organización de la colonia pidió 
siete voluntarios para que fueran 
los capitanes de cada grupo. Salie-
ron seis y, al ver que no salía nadie, 
me ofrecí. Yo no quería ser porque 
ya había sido la colonia pasada y 
quería dar la oportunidad a otra 
persona. La elección de los otros 
componentes fue: dos personas 
las elegimos los responsables de 
grupo; las otras, fueron elegidas 
de forma voluntaria , es decir, la 
organización iba preguntando a la 
gente restante a qué equipo que-
ría ir y cuando uno llegaba a los 
siete miembros ya no lo podían 
elegir.

El concurso consistía en hacer 
tres fotos: primero había que foto-
grafiar algo que veíamos todos los 
días sin darnos cuenta. Después 
teníamos que hacer una donde 
apareciera una cosa que, real-
mente, era otra, y la gente de los 

Puerta de Alcalá

«Dama de Elche», en el Museo 
Arqueológico Nacional.
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demás grupos no lo tenía que adi-
vinar. Por último, debíamos buscar 
un personaje de las calles de Ma-
drid. Al menos dos miembros del 
grupo teníamos que hacernos una 
foto con él y que nos contara su 
historia. Luego la contábamos de-
lante de todos y votábamos cuál 
nos había gustado más.

Al acabar las votaciones y saber 
el ganador, los trabajadores del 
hotel prepararon sangría y noso-
tros pusimos música.

Una tarde se realizó la actividad 
de formación: Montse, la exasis-
tenta social del Maset, vino para 
dar una charla (trataba sobre las 
redes que tenemos para darnos a 
conocer). Estuvo muy bien, diná-
mica y participativa. 

El domingo fue la misa.

SALIDAS 
Un día fuimos a Alcalá de He-

nares para visitar la casa de Cer-
vantes, pero, antes de ir, un guía 

nos llevó por algunas de las calles 
más antiguas de la ciudad. Al lle-
gar a la vivienda del escritor, nos 
dividieron en dos grupos porque 
los cuartos eran muy pequeños. 
Con cada grupo iba un guía. En 
una parte vivía Cervantes y, en la 
otra, escribía. Cuando murió, esta 
segunda parte la donaron para re-
habilitarla en un centro para per-
sonas con diversidad funcional. 

Al acabar la visita, la organiza-
ción de la colonia nos dio diez eu-
ros para que fuésemos a comer 
donde quisiéramos. Esa manera 
de darnos dinero para comer fue 
nueva de esta colonia. Después di-
mos una vuelta por la ciudad y, a 
las 17 h., fuimos a la plaza donde 
nos dejó el autobús para regresar 
al hotel. 

Otro día fuimos al Rastro de Ma-
drid. Esta salida fue un poco ago-
biante porque había mucha gente 
y casi no podíamos pasar. Cuando 
queríamos acercarnos a alguna 

parada para comprar, era práctica-
mente imposible. Luego volvimos 
al hotel. 

También visitamos el Museo Ar-
queológico Nacional.

Una tarde salimos por el cen-
tro de Madrid y, otra, algunos nos 
metimos en la piscina del hotel 
mientras un grupo se iba a visitar 
la estación de Atocha.

EXPERIENCIA PERSONAL
A mucha gente de la colonia no 

le gusta ir a un hotel porque dice 
que en un seminario o una casa de 
colonias donde estamos solos es 
mejor la convivencia y hay mejor 
ambiente. Por el contrario, a mí 
me gusta más estar en un hotel 
por la razón de que es más inte-
grador, nos mezclamos y convivi-
mos con gente “normal”, y se visi-
biliza más la diversidad funcional. 
Uno de los objetivos del Maset es 
la integración de las personas con 
movilidad reducida en la sociedad. 

Durante esos días volví a hacer 
una nueva amiga: una voluntaria 
que iba por primera vez a la colo-
nia. Vi que tenía interés en cómo 
se podía comunicar conmigo. Ya 
en el viaje de ida, cuando íbamos 
en el autobús, me preguntó cuál 
era mi nombre; se lo dije con el 
abecedario que llevo en el reposa-
piés y me entendió. Fueron pasan-
do los días, fuimos hablando cada 
vez más y nos hicimos amigos. 

El hotel era muy accesible, no 
recuerdo haber encontrado nin-
guna barrera arquitectónica, y el 
personal era atento y simpático. 

De las calles de Madrid no pue-
do decir lo mismo porque me en-
contré con bastantes rampas aca-
badas en escalón. 

Mi asistente fue Marc, con la 
ayuda de Arnold. La relación, so-
bre todo con Marc, no fue de asis-
tente, era más de amigos. Me de-
cía: “Oye, me voy a dar una vuel-
ta. ¿Te vienes?”. O al revés, yo le 
preguntaba si me acompañaba a 
tomar algo y él contestaba: “Vale”, 
o “No, tío, porque tengo que hacer 
tal cosa o prefiero descansar un 
rato”. De buen rollo siempre. 

.

SERGIO SANAHUJA
sergiomlb3@yahoo.es 

Plaza Mayor de Madrid.

Casa de Cervantes. Alcalá de Henares.
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DEPORTE

EL SUEÑO SOÑADO
Los días 23, 24, 25 y 26 de junio fue el campeonato de España 
por clubes de boccia en Pinto (Madrid). El Club Maset de Frater 
consiguió llevar a dos de los cuatro deportistas con los que cuenta 
en sus filas. 

Juan, como estaba en el pues-
to 11 del ranking de España en 
la categoría BC2, pudo participar 
en el campeonato. En la liga au-
tonómica valenciana quedó el 
tercero y eso le hizo asegurarse 
una plaza para el nacional. 

La otra componente del equi-
po que logró jugar fue Esme (con 
la ayuda mía, porque formamos 
pareja). Estoy compitiendo en 
esa liga con el Club Bamesad en 
la modalidad individual, pero en 
parejas lo hacemos con el primer 
club que nos inscribe en la liga. 

La temporada pasada fue per-
fecta: logramos llevarnos el oro 
y, gracias a los puntos que dan 
por ganar la liga, pudimos entrar 
en el ranking en los puestos que 
permiten jugar ese evento de-
portivo. 

EL VIAJE DE IDA
Juan, Esme, Lluna y Joel salie-

ron del Maset sobre las 9:30. Lle-
garon a las 13:00 a Pinto.

Yo, como estoy en el Club Ba-
mesad, el viaje lo hice con este 
equipo. Salimos sobre las 9 (mi 
auxiliar de boccia, mi padre, una 
compañera del club, sus padres 
y yo). Al llegar al hotel, descarga-
mos, subimos los equipajes a las 
habitaciones y nos fuimos al po-
lideportivo a pasar la revisión del 
material obligatoria para todos 
los deportistas. Mi compañera y 
Esme también tuvieron que pa-
sar la inspección médica porque 
era la primera vez que participa-
ban en un campeonato de esta 
índole. 

EXPERIENCIAS PERSONALES

ESME 
Conseguir llegar a jugar el cam-

peonato de España no es fácil, 
pero es una recompensa grande. 

Fue una experiencia muy bonita. 
El primer día, después de de-

jar las cosas en el hotel, fuimos 
a la revisión del material. Lluna y 
Joel me pusieron el segundo co-
jín porque para jugar a la boccia 
utilizo dos, así llego bien a la ca-
naleta. Los miraron y dijeron que 
estaba dentro de la altura regla-
mentaria. También me revisaron 
el resto del material, que pasó sin 
ningún problema. 

Luego fuimos al reconocimien-
to médico: me reí mucho porque 
me movieron como un muñeco; 
la gente que estaba esperando 
fuera se preguntaba qué pasaba. 
Cuando acabamos nos fuimos a 
dar un paseo y a cenar por Pin-
to. Regresamos al hotel: Lluna y 
Joel nos acostaron y se fueron de 
reunión.

Al día siguiente jugaba Juan. El 
sábado jugamos Sergio y yo en la 
modalidad de parejas de canale-
ta. El primer partido, que se su-
ponía que era el más fácil, lo juga-
mos fatal. Los nervios, el calor… 
Pagamos la novatada. Los otros 
encuentros jugamos algo mejor. 

SERGIO
Este fue mi segundo campeo-

nato de España por clubes. El 
primero se celebró la temporada 
2005. Como había estado tan-
to tiempo sin ir, no sabía dónde 
estaba el nivel y me di cuenta de 
que es muy alto. 

Me lo tomé como un curso de 
aprendizaje de cuatro días. Con 
esto no quiero decir que en los 
partidos no saliera concentrado 
y a hacerlo lo mejor que pudiera. 
No me salieron las cosas como 
hubiera querido por las razones 
ya comentadas anteriormente. 

Me quedo con la experiencia 
de poder ver jugar a los mejores 
de España y de Europa, y compe-
tir con ellos.

No quiero acabar sin dar las 
gracias a toda la gente que tengo 
a mi lado apoyándome y que ha 
hecho realidad mi sueño de vol-
ver a competir en un campeonato 
de España. No quiero nombrarlos 
uno a uno para no olvidarme a 
nadie. 
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   SERGIO SANAHUJA 
CON LA COLABORACIÓN 

DE JUAN, ESME Y JOEL
   (sergiomlb3@yahoo.es)

EL VIERNES 
Hubo partidos todo el día, pero 

solo compitieron de forma indivi-
dual. Los que tenían encuentros 
en la primera hora madrugaron 
más y los demás pudimos levan-
tarnos con tranquilidad. 

Este día solo tenía enfrenta-
mientos Juan: se levantó tran-
quilo, desayunó junto a Joel y, 
cuando acabaron, salieron hacia 
el pabellón porque tenían que ir a 
la cámara de llamadas a la prime-
ra hora. Juan aún seguía relajado, 
pero cuando empezó el primer 
partido ya se puso nervioso. No 
jugó como él sabe por culpa de 
los nervios, pero consiguió llevar 
el partido al parcial de desempate 
y lo perdió. 

El segundo encuentro estuvo 
mejor, aunque perdió porque su 
rival era un paralímpico.

Después de comer se fue a una 
sala habilitada para descansar. 
Cuando se hizo la hora de jugar el 
último partido, se levantó y puso 
dirección hacia la cámara de lla-
madas. Estaba muy tranquilo; le 
salieron muchas jugadas que in-
tentó y, gracias a esa relajación, 
logró ganar. 

La pareja no debutó hasta el 
sábado; por tanto, el día anterior 
estuvimos viendo partidos y ani-
mando a nuestros compañeros 
que estaban jugando. Comimos 
en el pabellón. Por la tarde con-
tinuamos viendo encuentros y, 
también, nos fuimos a dar una 
vuelta por Pinto. 

EL SÁBADO
Ya le tocaba competir a la pare-

ja: nos levantamos temprano, ba-
jamos con la equipación de guerra 
a desayunar y salimos hacia el pa-
bellón caminando, ya que estaba 
bastante cerca. Enseguida fuimos 
a la cámara de llamadas, que ya 
tocaba debutar en un campeona-
to nacional como pareja. 

Nada más entrar nos pusimos 
nerviosos todos, tanto los depor-
tistas como los auxiliares. Hicimos 
un partido malo. La otra pareja no 
tenía mucho nivel, pero estába-
mos bloqueados y perdimos. 

El siguiente encuentro lo tu-
vimos por la tarde. Luego de co-

mer fuimos a la sala de relajación 
para estirarnos un rato. Cuando 
se acercó la hora del segundo 
partido nos levantamos y fuimos 
a la cámara de llamadas. El rato 
que estuvimos esperando fue 
muy parecido al primero. Llegó el 
cuerpo arbitral, se hizo el sorteo 
y pasamos al campo. En este en-
cuentro jugamos algo mejor, aun-
que tuvimos bastantes errores. La 
pareja contraria había ganado el 
Europeo; aun así, se lo pusimos 
complicado y el resultado no fue 
lo que ellos se esperaban. Creían 
que nos iban a ganar por muchas 
más bolas, pero no lo lograron. 
Terminaron cabreados, sobre 
todo sus auxiliares. 

EL DOMINGO
Nos levantamos temprano 

porque teníamos el último parti-
do. Desayunamos, cargamos los 
equipajes en los vehículos y nos 
fuimos hacia el pabellón. Entra-
mos en la cámara de llamadas… 
el tiempo que estuvimos allí fue 
muy parecido a los encuentros 
anteriores, pero con menos ner-
vios. Salimos al campo; empezó 
el partido: nuestro juego no había 
mejorado y también perdimos. 

Cuando se acabó el enfrenta-
miento, el Club Maset de Frater 
empezó el viaje de regreso al 
Grao de Castellón. Mi compañe-
ra de club, nuestros padres y yo 
nos quedamos hasta la entrega 
de trofeos y vimos cómo recogió 
la medalla de oro un jugador va-
lenciano de la categoría BC2, Raúl. 

Llegamos todos muy cansados a 
casa o al Maset. 

JUAn
Yo, con este campeonato de 

España, ya llevo seis participacio-
nes. Me lo pasé bien y espero re-
petir para seguir superándome y 
poder conocer a más gente. Solo 
por eso ya vale la pena ir a un na-
cional. Mi ilusión para los próxi-
mos campeonatos de España es 
luchar por los primeros puestos y 
no quedarme en la ronda inicial. 

JOEL 
Participar en el campeonato de 

España fue una experiencia muy 
positiva.

Desde el viaje de ida, la con-
vivencia y los partidos, hasta la 
vuelta, han estado llenos de bue-
nos momentos.

No quedar en buena posición 
no es tan malo. Para nosotros, po-
der participar en el campeonato 
de España es el fruto de mucho es-
fuerzo, de un compromiso estable 
y, sobre todo, de horas y horas de 
dedicación. Es una oportunidad 
para mejorar, para seguir luchan-
do y, también, para convivir.

Es bueno recordar que lo impor-
tante es participar, aunque ganar 
siempre sea un buen aliciente.

Por eso, para nosotros es un 
reto, una nueva oportunidad y, 
sobre todo, el reconocimiento en 
España de nuestro pequeño club, 
que desde la sencillez y la humil-
dad se esfuerza día a día.

Este club que no solo está for-
mado por cuatro, sino por todas 
las personas que participan en la 
boccia, que convierten este de-
porte en palabras como ilusión, 
compañerismo y esfuerzo.

Y desde estas pequeñas líneas, 
yo, personalmente, quiero darles 
las gracias a Lluna, Esme y Juan 
por dejarme formar parte de esta 
pequeña gran experiencia y, so-
bre todo, a la Dirección del Ma-
set, ya que nos apoyan para que 
este proyecto siga adelante año 
tras año.
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¿Por qué hago TEATRO?  
Me ayuda a sacar mis senti-

mientos y por eso soy más libre. 
Es una forma de trabajar por la 
inclusión social; para ese tema 
es importante ya que hay gente 
que aún no sabe que las perso-
nas con algunas discapacidades 
somos capaces de hacer muchas 
cosas. Creo que falta información 
sobre este mundo, pero estamos 
mucho mejor que antes gracias a 
las familias, a los grupos que nos 
unimos en lugares como el Ma-
set de Frater, al Estado y, tam-
bién, a nosotros mismos. Hubo 

un tiempo en que no había gen-
te con movilidad reducida en la 
calle porque estábamos en nues-
tras casas, aunque ya había per-
sonas como mis padres que iban 
conmigo por todos lados. Pero 
todo no era tan bonito porque 
algunos me miraban con pena 
y, también, me hablaban como 
si yo fuera bobo. Ahora ya han 
cambiado esas actitudes gracias 
al trabajo de todos.

 JUAN ANTONIO BONILLO
(juanantoniobonillogodes@gmail.com)

LA DISCAPACIDAD EN LA PREHISTORIA 5: 
YACIMIENTO AL AIRE LIBRE  
DE DOLNí  VESTONICE, MORAVIA 

Hace dos años y medio, iniciamos una serie de artículos sobre al-
gunos de los yacimientos arqueológicos más importantes del mundo 
en los que se han documentado ciertas malformaciones congénitas 
durante la Prehistoria. En este quinto artículo vamos a hablar de un 
yacimiento en la República Checa de hace 27.640 años. 

Fue excavado por K. Absolon 
entre 1924 y 1938. En los años 
1939, 1940 y 1942 fue excavado 
por A. Bohmers y, posteriormen-
te, entre 1947-1952 y 1973-1979 
por B. Klima. Se encontraron 
cuatro inhumaciones: 1) Dos 
hombres adultos sin poder de-
terminar su edad; 2) Una mujer 
de 16-25 años y 3) Un recién na-
cido sin ningún tipo de ajuar.

La mujer presentaba un depósi-
to de ocre entre sus piernas, como 
si hubiera sido una muerte pos-
parto, y, debajo de ella, se encon-
tró un feto nonato. Tenía, además, 
una malformación en la pelvis y 
pierna derecha. Hay dudas sobre 
si la mujer llevaba los mismos 
adornos que los hombres.

CONCLUSIÓN
Con respecto a la malforma-

ción en la pelvis que tenía la 
mujer, de todas las patologías 
estudiadas, la que reúne toda la 
sintomatología que se describe 
en el esqueleto, se conoce en la 
actualidad como Síndrome de 

Currarino. Es una malformación 
que afecta a toda la pelvis, pero 
se produce en el coxis; no llega a 
ser espina bífida porque el hueso 
está soldado, pero sí se ha crea-
do una bolsa con líquido y otros 
fluidos, por lo que la lesión sería 
mínima y podría moverse con 
normalidad. Debido a la mal-
formación de la pierna derecha, 
haría uso de una muleta. Tendría 
una vida normal y sería activa en 
el grupo.

Esta malformación está asocia-
da, además, con malformaciones 
de riñón (pudiendo producir in-
suficiencia renal con los años), 
o de intestino; padecería de es-
treñimiento crónico con perio-
dos de agravamiento periódico 
y mejoría (podría causar paradas 
intestinales que pueden llegar a 
producir la muerte). Experimen-
taría con plantas buscando las 
laxantes y alimentos que no pro-
dujeran estreñimiento. Debido a 
la malformación de la pelvis, el 
parto debió de ser complicado 
y largo, no pudiendo superarlo, 
por lo cual morirían los dos.

MARTA CUCALA DEVÍS   
  (364514za@gmail.com)   

Me ayuda a sacar mis 
sentimientos y por eso soy 
más libre. 

TEATRO

PREHISTORIA

En el centro mujer con malformación de 
pelvis y pierna derecha
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MASET A MARI CARMEN GUAL, 
el día que cruzó a la otra orilla de la vida

 A TU SONRISA

En este momento
levanto los ojos, seco mis lágrimas
y respiro hondo.
En este momento
aguanto la rabia, silencio mis quejas
y beso tus manos.
En este momento
aparco las dudas, te miro en silencio
y me quedo tu sonrisa.
Ojalá no estuviéramos aquí,
en este momento,
pero estamos.
Solos, sin ti…
juntos, contigo… Mari Carmen,
apostando por la vida,
para siempre.

 JOSÉ MARI MARÍN

 A JOAQUINA
UNA BUENA COMPAÑERA

Joaquina, una buena compañera
para todo el mundo.
Siempre estaba sonriendo
y le gustaba mucho leer.
Su equipo era el Madrid.
Tus compañeros te echamos
mucho de menos.
Desde el cielo 
nos estarás mirando

con una sonrisa.

 FINA GARCÍA
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2017 enero
Lunes Martes Miércoles Jueves Viernes Sábado Domingo

1

2 3 4 5 6 7 8

9 10 11 12 13 14 15

16 17 18 19 20 21 22

23
30

24
31

25 26 27 28 29

febrero
Lunes Martes Miércoles Jueves Viernes Sábado Domingo

1 2 3 4 5

6 7 8 9 10 11 12

13 14 15 16 17 18 19

20 21 22 23 24 25 26

27 28

Fiesta de Porcelanosa

Festival del humor
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marzo
Lunes Martes Miércoles Jueves Viernes Sábado Domingo

1 2 3 4 5

6 7 8 9 10 11 12

13 14 15 16 17 18 19

20 21 22 23 24 25 26

27 28 29 30 31

2017

abril
Lunes Martes Miércoles Jueves Viernes Sábado Domingo

1 2

3 4 5 6 7 8 9

10 11 12 13 14 15 16

17 18 19 20 21 22 23

24 25 26 27 28 29 30

Cante hondo

Empieza el mundial de fórmula 1
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junio
Lunes Martes Miércoles Jueves Viernes Sábado Domingo

1 2 3 4

5 6 7 8 9 10 11

12 13 14 15 16 17 18

19 20 21 22 23 24 25

26 27 28 29 30

mayo
Lunes Martes Miércoles Jueves Viernes Sábado Domingo

1 2 3 4 5 6 7

8 9 10 11 12 13 14

15 16 17 18 19 20 21

22 23 24 25 26 27 28

29 30 31

2017
Final de la Champions

Liga interna de boccia
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2017julio
Lunes Martes Miércoles Jueves Viernes Sábado Domingo

1 2

3 4 5 6 7 8 9

10 11 12 13 14 15 16

17 18 19 20 21 22 23

24
31

25 26 27 28 29 30

agosto
Lunes Martes Miércoles Jueves Viernes Sábado Domingo

1 2 3 4 5 6

7 8 9 10 11 12 13

14 15 16 17 18 19 20

21 22 23 24 25 26 27

28 29 30 31

¡A la piscina!

Nos vamos de colonia
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2017
septiembre

Lunes Martes Miércoles Jueves Viernes Sábado Domingo

1 2 3

4 5 6 7 8 9 10

11 12 13 14 15 16 17

18 19 20 21 22 23 24

25 26 27 28 29 30

octubre
Lunes Martes Miércoles Jueves Viernes Sábado Domingo

1

2 3 4 5 6 7 8

9 10 11 12 13 14 15

16 17 18 19 20 21 22

23
30

24
31

25 26 27 28 29

Empezamos el curso 
con alegría

A las carreras 
de caballos de Ascot
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diciembre
Lunes Martes Miércoles Jueves Viernes Sábado Domingo

1 2 3

4 5 6 7 8 9 10

11 12 13 14 15 16 17

18 19 20 21 22 23 24

25 26 27 28 29 30 31

noviembre
Lunes Martes Miércoles Jueves Viernes Sábado Domingo

1 2 3 4 5

6 7 8 9 10 11 12

13 14 15 16 17 18 19

20 21 22 23 24 25 26

27 28 29 30

2017

Dos hombres sabios

Míster España 2017
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Del 20 al 24 de junio: Liga interna de boccia. Ganadores: BC1, 
David; BC2, José Miguel; BC3, Andrea; y BC4, Alfonso.

25 de junio: Frater participa en el II Encuentro autonómico de 
personas con diversidad funcional celebrado en Burriana.

30 de junio: alumnos de Ingeniería de la UJI, de la Universidad 
Politécnica de Cataluña y de la Universidad de Barcelona 
mostraron en el salón de actos del Maset los diseños de 
prototipos para adaptar los cubiertos y mejorar la autonomía 
de las personas con discapacidad. 

4 de julio: empieza la temporada de verano en el Maset, con 
actividades como Piscina, Taller de Papel Reciclado, Teatro, 
Blog...

5 de julio: Rosa Gual y Ximo Nebot, representando al Maset 
de Frater, asisten en el auditorio de Castellón a la fiesta del 25 
aniversario del periódico Levante.

13 de julio: el Maset participa como invitado en un acto 
organizado por la Comisión de Fiestas del Grao. Recibimos 
una lámina con un dibujo del antiguo faro del Grao como 
agradecimiento a nuestra participación en el I Festival Grau Circus.

27 de julio: se celebra en el Maset la fiesta “Torrà i sangria”.

12 de agosto: se pone en marcha el Laboratorio de Ayudas 
Técnicas. Es un proyecto de Frater, subvencionado por 
Fundació Caixa Castelló, que quiere convertirse en un banco 
de pruebas de soluciones tecnológicas a las personas con 
discapacidad del Maset. Está abierto a familias y usuarios 
externos que necesiten 
asesoramiento.

24 de agosto: la cubierta de la 
iglesia de San Pedro del Grao 
necesita una rehabilitación. Para 
ayudar a sufragar los gastos, 
el Maset de Frater ha donado 
distintas piezas elaboradas en 
los Talleres Integr’arte. Lo que se 
obtenga con su venta se destinará 
a sufragar dichos gastos.

31 de agosto: fiesta hawaiana en 
la piscina del Maset.

Septiembre: los Talleres de Expresión Plástica colaboran con la 
Federación de Sindicatos Independientes de la Enseñanza.

De septiembre a diciembre: cada martes y jueves por la 
mañana, en colaboración con algunos usuarios, el ceramista 
Alberto Navarro, apoyado por Inma Serrano y Joel Monleón 
(monitores de los Talleres Integr’arte) lleva a cabo el proyecto 
“Form’arte”, cuyo objetivo es elaborar un mural cerámico 
de grandes dimensiones y trabajar volúmenes y texturas, 
partiendo de una idea original con motivos.

1 de septiembre: empieza el curso 2016-17

Del 1 al 6 de septiembre: tiene lugar en Taipei (Taiwán) 
la primera reunión continental de Frater en Asia. Albert 
Arrufat participa como invitado y colaborador. Acude como 
acompañante de la panameña Claudia Padilla, que es la 
actual Coordinadora Intercontinental. Esta reunión sigue las 
directrices del último Comité Intercontinental, en el que se 
acordó realizar una asamblea de representantes para seguir 
implantando la Frater en Asia.

Del 7 al 17 de septiembre: el Equipo Intercontinental de 
Frater se reúne en Segovia para trabajar sobre la reforma y 
actualización de los estatutos intercontinentales, la búsqueda 
de financiación de los proyectos, la participación de los 
representantes en el Comité Intercontinental y la evolución 
de Frater en aquellos lugares donde tiene representación. La 
coordinadora intercontinental, Claudia Padilla (Panamá), junto 
al resto del Equipo Núcleo, participa en estas reuniones en las 
que están presentes los responsables de Frater en América, 
África y Europa, junto con Marie Wang (Taiwán). Nuestro 
compañero Albert Arrufat, exconsiliario intercontinental, asiste 
en calidad de colaborador para las traducciones. 

17 de septiembre: en la iglesia de Sant Pau, misa en recuerdo 
de Mari Carmen Gual, hermana de Rosa, José Miguel, Xaxier y 
Merche, y tía de Judit, que trabajó durante muchos años en el 
Maset y cuya sonrisa nunca olvidaremos.

19 de septiembre: en el salón de actos del Maset, misa en 
recuerdo de Joaquina Robles, que, aunque estuvo poco tiempo 
con nosotros, deja mucha huella.

De octubre a diciembre: cada miércoles, 
cursillo de informática en el Casal Jove del 
Grao. Acuden: Mari Trini, Josefa, Joaquín y 
Samy.

1 de octubre: tiene lugar en el Maset un 
evento de voluntariado con trabajadores de 
Iberdrola.

1 de octubre: Frater se suma al manifiesto 
por un “Finançament just” que promueve 
la Generalitat Valenciana en un acto que 
tiene lugar en la Casa de los Caracoles de 
Castellón. Según las estimaciones de la 
Generalitat, con el sistema de financiación 
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autonómico actual, la Comunitat Valenciana ha ido recibiendo 
258 euros menos por habitante y año con respecto a la media 
de las comunidades autónomas de régimen común, una 
infrafinanciación que equivale a un año sin presupuesto en la 
Conselleria de Igualdad. 

5 de octubre: empiezan los Talleres de Cerámica coordinados 
por Tere Pascual para trabajadores y voluntarios del centro. 
Tendrán lugar cada miércoles por la ta

7 de octubre: Frater participa en Castellón en la Jornada 
Mundial por el Trabajo Decente, en la que se reivindican unas 
condiciones dignas de empleo y una sociedad comprometida.

16 de octubre: tiene lugar en el Maset la reunión de Frater 
local-comarcal, en la que se trabajó por grupos la figura de 
la Madre Teresa de Calcuta. También se revisó la colonia 
celebrada en Madrid el pasado verano.

18 de octubre: empiezan las escuelas deportivas (boccia y 
natación adaptada).

19 de octubre: cincuenta estudiantes de Diseño Industrial 
de la UJI visitan el Maset. Se han reunido con usuarios y 
trabajadores ya que, dentro de la asignatura de Diseño 
Conceptual, quieren mejorar el funcionamiento de los 
punteros.

25 de octubre: Joel Monleón se desplaza a la Sede Central 
de FESA en Valencia para participar en la reunión de inicio de 
temporada de boccia. En dicha reunión se tienen en cuenta 
todas las propuestas de los clubes y se habla del sistema 
de competición y de las posibles fechas para la temporada 
2016/17. En esta nueva temporada hay que destacar la 
incorporación de la categoría BC5 al sistema de competición, 
una categoría que da la opción de competir a jugadores que, 
hasta ahora, por su afectación física, no podían. 

27 de octubre: la Compañía Teatro Maset de Frater, dentro 
del programa del del VII Encuentro de los Servicios de Apoyo a 
las Personas con Discapacidad, actúa en el Paranimf de la UJI 
representando la obra “Poble, una mirada al Guernica”.

8, 11, 15 y 25 de noviembre: salidas al Puerto de Castellón.

14 de noviembre: con una exhibición de boccia, Judit, Joel, 
Juan, María Teresa, Joaquín y Esme participan en la I Jornades 
d’Esport Adaptat que se celebran en el CEIP Novenes de 
Calatrava de Burriana.

20 de noviembre: en la última asamblea diocesana del año, 
la Asamblea de Frater aprueba el Plan de actuación 2017 y el 
presupuesto para el año que viene. 

-26 de noviembre: comienza la Liga de Boccia de la Comunidad 
Valenciana 2016-17 en el pabellón deportivo de la Universidad 
Politécnica de Valencia. Representando al Esport Club Maset 
de Frater: en BC2, Juan Rodríguez ganó a Alberto Guerrero 
10-0, y perdió con J.C. Montezuma 3-6 y con Miguel Duro 1-8; 
también en BC2, María Teresa Alemany ganó a Miguel Duro 
4-3 y a Laia Giner 18-0, y perdió con J.C. Montezuma 0-5; en 
BC3, Esmeralda Gálvez gana a Ana Fombuena 14-1, y pierde 
con Iván Alemany 0-10. Y representando al Bamesad, en BC3, 
Sergio Sanahuja gana 3-2 a Santiago Jiménez y 6-1 a Sara 
Alarcó. Los voluntarios fueron Joel, Lluna y Andrea.

Del 26 de noviembre al 11 de diciembre: en la sala de 
exposiciones de la Fundación Dávalos-Fletcher de Castellón, 
mercadillo solidario “Plántale cara al hambre: siembra”, dentro 
de la campaña contra el hambre de Manos Unidas. Como 
todos los años, los Talleres Integr’arte del Maset colaboran en 
dicho mercadillo.

2 de diciembre: en el salón de actos del Maset, el doctor 
Héctor Monfort da una charla sobre alimentación.

3 de diciembre: Día Internacional de las Personas con 
Discapacidad. Este año reivindicamos que la Convención 
Internacional de Derechos de las Personas con Discapacidad 
se traslade a la legislación española. Además, desde Frater 
denunciamos la falta de accesibilidad en los centros sanitarios 
y en los servicios médicos especializados.

7 de diciembre: Muebles Pitarch dona al Maset el mobiliario 
que ha retirado de su exposición (mesas de despacho, 
estanterías y armarios). Agradecemos a esta empresa de 
Borriol su gesto solidario.

10 de diciembre: junto a la Hermandad Obrera de Acción 
Católica (HOAC) y la Acción Católica General, celebramos en el 
Maset el “Retiro de Adviento. Encuentro con Jesucristo”.

14 de diciembre: la Unió Musical del Grao actúa en el salón de 
actos del Maset.

15 de diciembre: en el salón de actos, Javier Alonso (músico y 
estudiante de Diseño en la UJI) presenta el proyecto sobre un 
instrumento musical adaptado.

18 de diciembre: convivencia de Navidad en el Maset.

22 de diciembre: fiesta de Navidad con la actuación del Mago 
Paco, el Mago Santi y el Mago Tico.
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